

thluss des betreffenden Schriftstückes. Durchzudurch das Siegel nutzte nur der Schreiber der Urkunde, sondern wurde erst mit Ende der Römer eingeführt, welche die Lintchen oder Linten (Wachstafeln), die zur Aufnahme der Schrift dienten, in der Reihe zusammensetzten, doch ohne Durchdringen der Füßen oder Berühren des Siegels am Linten der Linten und hier der Schrift unverfügbar war. Später, nachdem Vertrauen wurde verhebelt, als im 5. Jahrhundert in Stelle der Wachstafeln Baumwolle und Leinenstreifen kamen. Die Bezeichnung diente nun zur Sicherung der Authentizität einer Urkunde eben als Schutzmittel gegen die Verfälschung derselben. Diese Verfälschung betrifft das Siegel zunächst auch in den neu entstandenen westeuropäischen germanischen Staaten wie in der fränkischen Stunde sei, erweiterte sich aber zuerst zugleich noch zu einem Erkennungszeichen der amtlichen Stellung der Person, welche es führt. Es findet nun dass Siegel im Wertschätzungsertrag genutzt wird könige, von den Herzögen und den Städtchen, ganz besonders aber von den Büchschen. In späteren Jahren Ludwig um 510 ein Schreiber, wosin es heißt: Si verae agnoscitatis vestras epistolas de amulo vestro intra signatae, sic ad nos omnino modis dirigantur. Von Germ. hinc Legum sectio II, Capit. reg. Frane. I. 2). In gleicher Weise nutzten die literas formatae sive commendationes der Clerici mit dem höchsten Siegel versehen sind. So bestimmt eine Synode von Chalons-sur-Saône vom Jahre 513 c. 14: Presbyteri proprio loco dimiso ad alium migrans . . . habebit literas, in quibus sint nomina episcopi et civitatis plumbō impressa, quibus cognitis et talibus inventis, quibus fidem adhiberi possit, recipiatur. Den britischen König Salomo sowie die Britische von Dele und von Reims radebt Papst Nicolaus I., daß sie die Schreiben an ihn contra morem nicht gezeigt haben (Jaffé, Reg. 2. ed. n. 2739. 2506. 2427). Es ist besonders wichtige Verwendung und das Siegel bei den Gottesurtheilen (i. d. Art.), wenn bei der Probe des heiligen Wassers und des christlichen Kreuzes die betreuende Hand versiegelt und kann noch mehreren Lagen auf die Unterlegstiel untersucht werden. — Der Gebrauch des Siegels als Erkennungszeichen und als Schutzmittel gegen Verfälschungen verwandelte sich allmälig in die Funktion eines Beglaubigungsmittels der Urkunden. Während es ursprünglich die Authentizität der Urkunde zu schützen hatte, sollte es später diese Reichthalt beweisen. Wie dieser Fortbildungsvorzeich sich allmälig vollzogen, wie das Siegel als Erkennungszeichen neben der eigenhändigen Unterschrift lebhafte nach und nach völlig verdrängte und zum allein maßgebenden Beweismittel wurde, läßt sich aus Mangel an Material nicht mehr in's Einzelne verfolgen. Soviel steht fest, daß dieser Prozeß bei der Königsurkunde am Schlus der Merowingerzeit begann und am

Ende der Stauferzeit ebenfalls durchgeführt war. An die dazu zeigen sich bereits unter König Pipin; am Ende des 9. und Anfang des 10. Jahrhunderts aber ganz die Beweiskraft des Siegels für allein maßgebend. Nachweisbar bildet im 12. Jahrhundert das sigillum non abdolum nec absens neque in aliquam partem viciatum des alium inermeante Beglaubigungsmittel für die Rechtshalt einer Urkunde. In der gleichen Zeit drohte für die Bedeutung des Siegels auch für die Urkunden, da infolge des Verfalls der antiken Schreiberei geistliche und weltliche Fürze zu zur Beglaubigung ihrer Urkunden die eigenen Siegel benutzten. Diese Uebung zeigt sich bereits im 9. Jahrhundert, während der Besiegung einer Urkunde bis in's 12. Jahrhundert in der Gotthobrunnen vielfach keine Erwähnung geht. Ein aufschlußreiches Beispiel für diesen Entwicklungszweig bietet uns die Mainzer Synode von 888, wo in einer Urkunde für die Klöster Corvey und Herford das Siegel des Erzbischofs Ludvini von Mainz an Stelle der Unterschrift tritt. Während des 10. und bis Mitte des 11. Jahrhunderts wird wiederum die Besiegung kirchlicher Urkunden allgemein üblich, wie dies die seit Mitte des 10. Jahrhunderts immer zahlreicher werdenden Besiegelten Urkunden von Erzbischöfen, Bischöfen, Lehnen, reichsunmittelbaren Klöstern, Kapiteln, Domstifts u. s. w. zeigen. Dasselbe gilt aber auch für weltliche Fürsten und Große. Im 13. Jahrhundert finden sich sodann bei niedrigeren kirchlichen Würdenträgern, wie Dompropst, Dekanen, ja selbst bei gewöhnlichen Pfarrern, eigenes Siegel, und auch die Städte, ja einzelne Bürger haben ein eigenes Siegel. Überhaupt gilt die Führung eines eigenen Siegels im Mittelalter keineswegs als Vorrecht irgendwelcher prädilezierter Stände, sondern stand jedem zu, der sich ein Siegel fertigen lassen wollte. Dagegen ist selbstverständlich, daß die rechtliche Bedeutung der einzelnen Siegel eine verschiedene war. Erhöhte Bedeutung eignete natürlich vor Allem dem Abt-Siegel, sodann den höchstehenden Siegeln, den Siegeln der Universitäten, hervorragender kirchlicher Corporationen u. s. w. Die Fälle sind nicht selten, wo Bischöfe wie auch andere kirchliche oder weltliche Machthaber theilweise in Ermangelung eines eigenen Siegels, teilweise und vorzüglich aber zur Verstärkung des Beweises angegangen wurden, ihr Siegel an eine sie nicht selbst betreffende Urkunde anbringen zu lassen. Namenslich pflegten die bischöflichen Officialate seit dem 13. Jahrhundert die vor ihnen verhandelten Rechtsgefaßte durch besiegelte Urkunden zu beglaubigen. Seit dem 13. Jahrhundert wurde es sodann üblich, einer Urkunde durch mehrere Siegel mächtiger Herren besondere Güterlichkeit und damit eben auch größere Glaubwürdigkeit zu verleihen. Zugleich schloß die Mitbesiegelung einer Urkunde auch eine Art Zustimmungserklärung zu dem Inhalte in sich, und in diesem Sinne finden sich im späteren